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此外，邵景峰 认 为，如今 创新 设 计 生 态的 第二个问

题，在于集体性的“焦虑”。有人曾经对他说：“特斯拉Model 

3来了，你们要被颠覆了！”这种论调让整个汽车行业都呈现

一种恐慌情绪。不仅汽车行业，这种恐慌更是知识换代时

代集体性的恐慌。邵景峰非常睿智地指出：“我们面临了一

个换代的时代，蛋糕很大的，关键看怎么吃。面临创新要冷

静一些，这是我们在这个时代所需要表达的。”设计师面临

这种生态环境，如果能从弯道超车的思路变换到“换道超

车”思路，从新的角度出发，另辟蹊径，很可能让中国品牌在

今后能够活下去并活得很好。

设计思维的变化

有形背后的无形哲学
七年前，丁伟开始着手推动一个新的项目，并由此开

创了一个新名词，叫做“设计立县”。丁伟希望通过“设计立

县”的方式，建立起一、二线城市和三、四线城市，从资源

到城市观念的流动和交互。“设计立县”的概念，乍一看，也

是依托传统的有形产品的模式，推动城市在创新环境中承

担更重要的角色，从而激活一个城市本身的文化价值。比

如，丁伟了解到贵州安顺的历史，“600年前，朱元璋前去

平定边疆，30万大军从南京出发，到了安顺。600年过去

了，这个地区的人依然保持着600年前的语言习惯和传统

工艺。”于是，丁伟在传统的文化内涵中，加入了一点现代方

式，打造了一个集合了当地文化模式的作品，一个名为“山水

林花”的文创品牌。

但丁伟对于“设计+城市”的思考并不止于此，丁伟用

“六重价值”概括了他所期望达到的“设计+城市”的效

果：激活存量资产、激活产业价值、激活知识价值、激活创

业价值、激活文化价值，最终都指向激活公共价值：“从短期

来看，它的价值是设计一批产品和推动一部分产业。中期来

看，建立创新机制和方法，因为它是方法层面的设计。从长

期来看，非常重要的是，建立和形成创新文化、习惯和自觉

的态度。”

邵景峰显然有自己的“无形哲学”。对汽车这样一个非

常具象化的产品来说，设计的重点，并不是在于把汽车的造

型塑造得如何美，如何精致。汽车本身已经成为了消费市场

审美取向的具象化符号，对设计师本身来说，设计的重心在

于“人心”，所以“我们更要提倡尊重国民的诉求，创新不是

口号，而是实实在在地抓住人的诉求”。

邵景峰将目前汽车领域的市场需求，分为三种。第一

种，务实纯粹型；第二种，内心骚动型；第三类，肆无忌惮

型。这些需求分类其实就是在研究消费者的内心，所谓“链

接到人的内心的设计才是好设计”正是基于此。同时，他也

说：“总有一款车型会消费量特别大，所以对于职业的汽车

设计师，最大的诉求就是要把消费者的审美诉求尽可能扩

大，男女老少都喜欢的车子，才是我们最大的梦想。”

互联网乘法概念

大数据下的无限大外延
抓住消费者的痛点，将设计链接到人心，是现代设计师

都在思考的问题。而在这个互联网的时代，丁伟和邵景峰给

出了同一个解决的方式，利用大数据分析“人心”。

邵景峰在回答这一问题的时候，说道：“我们不太赞

同‘互联网+’这个概念，我们认为万物应该‘×互联网’，一

乘，你的结果就无限扩大了。”邵景峰提出的满足消费市场

需求的理念，显然也是基于互联网时代下的“大数据”。在

“大数据”时代，人的个人喜好和取向都会被转化成可收集

的数据，设计师能够通过这种定量的方式，来判断设计的风

向：“大数据能够精准用户定位，能够指数增长，发掘新的需

求，提升研发率。”他继而判断大数据将会渗入各行各业，并

改变传统行业的存在方式和从业者们的思想模式，“传统行

业最终都会变成大数据行业，无论是金融业、医药业还是制

造业，都是无法回避的大方向。”

而应对变化的方式，无疑是适应它。邵景峰将“体验式

设计”这一理念，引用到汽车行业的设计理念里，显然，这

一新的概念会给汽车界带来一场新的变革。邵景峰预测，这

一变革首先会来自于技术路线的变革，这一改变会产生“蝴

蝶效应”式的连锁反应，继而改变汽车能源、汽车布局的变

化，而“体验式设计”将会引领汽车界走入一个全新的时代。

丁伟的四个“设计+”理念中，“设计+创业”是一种复合

型产业：“我们最近非常强化的一个平台，是互联网的营销

平台。我们作为一个设计师，过去推动一个产品，重要的是

基于用户的研究。但随着大数据时代的来临，很多产品开发

是基于数据的判断，所以我们成立了一个西形东意的营销平

台，它除了做产品的营销外，很重要的一点，是对产品开发进

行反向定义。反向定义这个产品的原形，通过技术和数据来

形成一个严谨的框架，然后再进行开发。”以互联网的反向

定义为基础的设计，无疑戳到了创意者们的两个痛点，供应

链体系和众筹，借助互联网平台设计也能给创业者提供合适

的孵化条件。

设计的未来

像空气一样融入日常
在分享的最初，丁伟提出了“设 计是什么？”的问题

时，说道：“今天的问题无处不在，从城市到农村，从商业再

到社会，所有的这些问题也构成了我们今天的设计师设计

进化的原动力和我们所有的工作，所以很重要的一点，就是

社会进化的镜子，它投射出了我们今天的面貌。”而由问题

意识决定设计理念，显然也决定了他对未来的看法，“今天

社会的变化、商业的变化、设计的变化，这使得设计师的角

色也产生了全新的变化，所以未来不是由答案所决定，而是

由问题所决定。设计真正的强大在于设计的消失，因为它会

像水、阳光、空气一样，融入我们的日常。”

而邵景峰则对汽车行业的发展拥有非常清晰的认识：汽

车行业将面临新一轮的洗牌，能够留下来的是拥有强服务、

强数据和强内容的企业，上汽集团将作为一个挑战者，而不

是作为一个被颠覆者，就像蛋碎理论，一个鸡蛋外面打破就

是别人的食物，内部打破就将是一个全新的生命。

从两位嘉宾的分享，我们更清晰地了解到，虽然在职

业设计的道路上有很多挑战，对于设计师而言有的时候真

的是万箭穿心，甚至需要“把箭拔出来学会自我疗伤”的勇

气。但是这一轮由设计带来的变革也有不可估量的未来。用

邵景峰的话说就是：“可以被预测的未来，不是未来。”

上海市青年创意人才协会会长娄永琪（右二），团市委常委、宣传与网络工作部部长陈立俊（右一），上海工业设计协会会长王日华（左二），

品牌中国集团有限公司董事局主席方彬（左一）共同启动“平行语宙”。

分享会最后，两位嘉宾和主持人雷小雪与场下观众进行“平行”

对话，这正是“平行语宙”积极倡导的理念。


